

のことは今回の調査だけの結論として考慮されねばならないことである。

今後更に調査研究して種の発見、種数、量、発生時期、適時及び水深の関係等を追求し、ついで現地水産界の参考に寄りたい。

所 感

選られた人員、限られた日数、限られた設備等をフルに駆使して一応予期通りの調査をなした積りであるが、更に感をいえば Plankton 研究第一の必要性とする混浴率高微鏡と解剖顕微鏡が欲しかつた。現在あるところの顕微鏡は旧式で上信率がとても低い。これではとうてい Microplankton の調査はできない。實つて今回の調査にも Microplankton は殆ど発見されたかつた。懸垂糸のメスカル、エビ、カニ類を含む各種魚類の調査による Microplankton の調査研究は是非必要なのである。

前述の通り今回は初の試みなので種の検索に重点を置き種の算定、定量を行なわなかつた。

今後は算定、定量は云々に加えず設点毎の季節的変動、水棲生物、特に魚類との關係を追求してみたい。

参 考 文 献

小 久 保 清 治	浮游生物分離学
フ	浮游生物明瞭法
北 野 勝 雄	日本動物図鑑
日 中 広 機	有用魚類手稿

名瀬川に生息するシレナシジミ資源量調査

調査員：久高吉八郎、宮城正博、崎山嘉一

はしがき

現在貝類は殆ど日本より空輸してくるので値段が非常に高く一般消費者にまで行き渡らない。占増加部としては筑波にある貝で味が良く、大型で、大量に採取できる貝を探していたが本年三月に西表のケイテ川より見えてきた。これがウリナシジミ (*Geloina lachusana*, Pilsbry) であるが、マンダロープの下に生息しており、その後の研究により食用としての価値だけでなく彼は真珠の核となることがわかつた。そこで将来これが増殖を考へているが、まず現有資源量を推定したいと思い、今日は八重山石垣の名瀬川を対象にしたわけである。

期 間

1960年6月8日より同月25日の5日間

方 法

名瀬川に第1回の如く任意の3箇所を定めそこに生息している貝の数、大きさ、水温、比重、底質、その他のについて調査した。

貝採捕に当つてはまず面積を測定し、その範囲内を調査員がオマ又はハサでもつて土をかいたり切り起したりしてみつけるだけとつた。



一 調査結果

設置	測定日時	気温	水温	比重	底質	調査面積	貝採 捕数	1平方メ トロ捕獲枚数	備考
1	21日10時	31.9	29.8	1.023	玉1mmの砂	10×10	0	0	シレナシジミはおらずホソスジイナガイも見当た
2	21日11時5分	28.9	30.0	1.010	#	10×10	0	0	調査時の水深は約5.0m+潮時は水深10m程度
3	23日10時50分	31.4	29.0	1.010	玉1mmの砂 岩盤あり	10×10	0	0	名瀬川本流所々に岩盤あり、両土手はマングローブ林、貝は1型も見当たらなかつた
4	25日11時	31.4	28.2	1.004	#	10×10	0	0	川口13m、最深1.5m、所々に僅1mの岩盤あり砂は少々赤味をおび
5	25日12時	31.6	32.0	1.014	粗砂 3 腐泥土 7	20×10	25	0.125	1#5.0のマングローブ林が周囲にあり、その空地で貝採取をした。
6	26日13時	30.5	29.2	0.910	田ビ 7 腐泥土 3	20×20	46	0.115	マングローブ林(約直径20m)の周囲にて採取 マングローブ林の中には貝は見当らなかつた。

設点	測定日時	気温	水温	比重	底質	調査面積	目録 捕数	1平方米 採捕個数	備考
7	21日14時	31.0	29.6	1.011	底1mmの砂	10×20	0	0	砂地帯で全魚具はなく、マングローブもなかつた。
8	25日13時30分	31.0	29.0	1.011	細砂3 ： 腐泥土7	10×10	4	0.040	マングローブが生えて所々に岩があり、死サンゴの枝が多く歩行困難であった。
9	21日15時	31.0	29.7	1.011	底1mmの砂	10×10	0	0	マングローブ(一年生)の盤があり、殆んど砂地帯
10	23日13時	31.1	29.8	1.012	細砂7 ： 腐泥土3	20×10	5	0.025	マングローブ林のあさまで、干潮時に水の流れがある所は海底があつた。
11	24日11時00分	31.4	30.2	1.016	細砂3 腐泥土7	40×30	108	0.090	前と貝が多かつた、マングローブ林の中にも生息
12	24日14時	31.2	30.5	1.000	砂利2 腐泥土7	50×60	4	0.001	自然だめといつてもいい私居なかつた
13	24日13時30分	31.0	30.5	1.015	砂利3 細砂5 腐泥土2	50×50	5	0.005	所々に岩盤あり、田舎上の支流の水温34.2、比重0.992
14	23日11時20分	31.0	31.0	1.011	細砂4 腐泥土5	70×50	25	0.007	マングローブが密生し具は小型のものばかり、タリ水の水温を測った。
15	24日14時10分	31.2	30.0	1.015	細砂3 腐泥土7	5×5	15	0.600	マングローブがこの区域に8本生根していた(一年生で、さき0cm程度)
16	23日14時	31.0	30.8	1.025	細砂3 腐泥土7	50×60	66	0.013	マングローブがかなりあり砂地帯で最大の貝を見つけた。水温30.0での所にも生息していた。
17	23日13時30分	31.0	29.8	1.011	底1mmの砂	10×10	0	0	砂地帯
18	23日14時	31.2	31.2	1.014	砂利3 腐泥土9	25×20	3	0.006	人の歩いた跡が多かつた一つの支流をなし両側は人の入れないマングローブ林
19	22日13時25分	31.0	30.0	1.014	細砂7 腐泥土3	25×20	231	0.46	時はマングローブ群生地帯で調査できなかつた。
20	22日13時30分	31.0	31.0	1.014	細砂7 腐泥土3	25×10	125	0.500	2.1×5mはマングローブなし干潮時に水はわずかにたまる程度
21	22日13時30分	31.0	32.0	1.015	底1mmの砂	10×10	0	0	ライシンガサ:(1斤程度)採捕
22	22日13時	31.0	32.0	1.015	底1mmの砂	10×10	0	0	ハソスジイナミガイ2個採取
23	22日11時	31.0	30.0	1.015	底1mmの砂	20×20	0	0	ミクの稚魚、フグがみられた。

調査面積	15975 m ²
具採率	66.0 倍
平方メートルの平均採率	0.041
平方メートルの最大採率	0.600

結論

以上の調査により次のことが明確した。

名瀬川を底質の点から考察してみると僅1ミリの砂地帯と腐泥土、細砂(0.5ミリ)混合地帯の二つに大きく区別される。即ち前者は1, 3, 5, 4, 9, 17, 21, 22, 23の設点を含み、後者は8, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 18, 19, 20の設点を含む。名瀬川全図に示した通りである。

砂地帯と腐泥土、細砂混合地帯の水温、比重を比較してみると下表の如くなる。

測定地帯	水温(°C)			比重		
	最高	最低	平均	最高	最低	平均
砂	32.0	28.8	30.0	1.013	1.004	1.012
混合	38.8	28.8	31.8	1.025	1.010	1.015

混合地帯の方が水温、比重が高い様であるが砂地帯は殆ど流水を測定したのに對し混合地帯は潜水率を測定したが為であつて実質的には變りない。

今回の調査では砂地帯では1個の孔も見つかなかったがその原因は物理的環境条件は前述の通り混合地帯と變りないので底質によるものと思われる。即ちシレナシジミの生息条件の一つに砂地帯には適していないことを示しているわけである。

次に資源量を推定してみると先記の通り砂地帯は無生息地帯と考え腐泥土、細砂混合地帯より割り出してみた。

$$(1) \text{シレナシジミ生息面積} \times \text{平方メートル平均個数} = 87300 \text{個}$$

$$(2) \text{シレナシジミ生息面積} \times \text{平方メートル最大個数} = 124800 \text{個}$$

普通資源量を推定するのに(1)の式を使うが我々の調査では人員及び日数に制限があつたこと、採集器具がヘッカマの初步的なものしか使用できなかつたこと及び調査面積が名瀬川面積の約1/3000であることをより(2)の式をとつた方がより正しい結果を得る。

但し最少形を重底4尺としそれ以上の資源量を推定した。よつて名瀬川に生息するシレナシジミ資源量を約1年87000個とする。員の重量平均が9.0gである為これを重量に換算すると約1.163tとなる。

所感

今回は年度末出張で日数にしばられ、西浜ロタウド川のシレナシジミ資源量を調査する予定を変更して名瀬川に行つたわけである。

名瀬川には我々の予想通り孔の数は少なく1.5mと推定した。然し調査員が3名採集器具も2台及びヘッカマを使えず、上の推定値は推定であつて正確な値と云えないことは勿論のことである。

资源不能面積は生息面積の1/300アールと同面積をみていくが、この中には最も踏み入れられない所があるので今後着目する場合はマングローブその他を伐採したり移植したりする必要がある。

琉球産有毒魚についての予備調査

調査員 大高喜八郎

はしがき

近時有毒魚による被害が多くなり毎々新聞紙上を読むが当所に於てはこの被害を防止する為に各地で有毒魚と云われている魚種に対して二十日キヌイ又は犬を使用して毒性の有無を調べ、有毒の場合はどの部分に含まれているか、通常食膳に供する様な調理法を以つて毒はどう変化するか、又その症状はどういつた具合か、出来得ればその対策は如何になすべきか等を調査研究し、これ等が判明すれば取まとめて「琉球産有毒魚について」というパンフレットを各保健官庁、漁業等に送付したいと思う。
そこでまず全島にはどういつた有毒魚があるか予め知つておく必要があるので全島の各開拓団により聞き込み調査をした。

方 法

下記の要領で全島の漁港に 15 港、漁港に 3 港、水産技術員に 5 通合計 64 港の調査書を発送した。

調査書

1. 有毒魚と云われている魚種名について

方言名 和名(不明の時は方言のみ)

例 (1) イングケンダルイ バラムツ

(2)

:

2. 在 状

(1) 食した場合肛門より油状のものが出る

(2)

:

3. 感 慢 法

(1) 今の所なし

(2)

:

4. 食 用 法

(1) 予め油漬すると何ら中和しない。

(2)

:

5. 調 査 所

(1) 本長約 60cm になり茶褐色で外皮は微少な凹凸と骨性の軸でよくおわれてザラザラしている。
マグロ延縄にもよくかかり深海魚等の釣り餌となる

(2)

:

結果

調査書をもと通報したところが確認されてきたのは糸島漁協、与那城村水族、屋我地漁協、伊是名村水族、久米島中里村役所、石垣市水族、漁連八重山支所の僅か七通のみであつた。

魚名は殆ど方言名で書かれてあつたので筆者の調べ得たものは和名、学名を付した「症状」、「療法」、「食用法」は原文をそのまま記載し「備考」には筆者の考察も入れた。

レ【方言名】アカナ、アカナー又はアカナーミイハイ(屋我地)

【和名】オキフニダイ(毛原) アカドクダルミ(神山) 又はドクギョウ(田中)

【学名】*Lutjanus vaigiensis*(Quoy et Gaimard)

【産地】糸島、平安座、伊平屋、伊是名、久米島仲里、石垣島東南洋より那島御城、与那国

【症状】軽症の場合は熱発し、腹痛、嘔吐、下痢を伴い、手足の関節が痛み出し、冷水に手足を入れると電気に触れた時の様に寒れる。

重症の時にはそれに加えて頭痛や恥らが抜毛する恐れもあり、時には失心したりするが命に別条はない模様である。

【療法】ステーキ(水中銀鮨を作る木)の新丸は幹を削つたものと黒砂糖を煎じそれを飲むとよいとされているが効果は評かでない。(糸島、伊是名、屋我地報告)

【食用法】有毒のものと無毒のものがあり生は殆ど食せず塩水で洗浄し、風乾又は乾燥したり塩漬にしたりして煮て或いは焼いていたべたりするが、有毒のものは殆ど雌性に消えない模様である。

神経痛や性病に罹った人の間ではわざわざこれを煮ていたべ治療した人もあるが悪化したとの例もある。

石垣市では混魚してカマボコに使用すること。

【備考】主に一本釣りで漁獲され、久米島では大きさは2-3尺、西表の古見附近では最大20尺、普通は2.5-3尺程度。

食用にするには地域的に有毒であるものと無いものがある。例えば石垣島西海岸のそれは無毒と云われている。又は胸鰓を經孔より入れ口から出ないものは無毒、肉に瘤、銀鱗がつかないものは無毒と云われている為である。是してこれらに科学上の根拠があるかどうかは今後の研究問題にかゝっている。

ニ【方言名】イナニー

【和名】フエダイ

【学名】*Lutjanus rivulatus*(Cuvier et Valenciennes)

【産地】糸島、伊是名、石垣

【症状】熱発し嘔吐、下痢を伴い、関節が痛む。

【療法】網に活魚を大量に入れて食する。ステーキの裏と黒砂糖を煎じて飲む。

【食用法】サンソウの枝葉を上に入れて煮ると毒が抜けると云われて居るが経験したことはない。(伊是名)必ずしも全部が中毒するといふこともなく塩漬又は干してあげて食する。(糸島)

混魚してカマボコに使用混合割合は1/10程度(石垣)

【備考】和名がフエダイになっているがほんとにそうか桃原の誤がある。フエダイならば側線より上の銀鱗は全て上方へ向い側線より下方の銀鱗は水平方向に走る。体に黄色横帯及び同色の銀帶がない。頭に多数の青色斑紋があり、体側に銀灰色点がある。黒色で縫合された一列白色斑が背

鰓前部軟条部の下方の骨線上にある。鱗は凡そ9-10-18である。

石垣では約14尾程度のものが多いとのことである。

ニ【方言名】アオヤマトピー

【和名】ニセクロホシブニディ(松原) ニセクロホシタルミ(皆山)

【学名】*Lutjanus fulviflamma*(Forsskal)

【產地】糸満

【症状】熱発し頭痛、嘔吐、下痢を伴い、手足の関節が痛み出し海水に手足を入れた場合、電気に触れた如くジンジンと手足が痺れた感になる。

以上が軽症の場合で重症の時にはそれに加えて頭髪や恥毛が抜毛する恐れがあるが切歎命に別美はない模様である。

【療法】ステーキの骨を削つたものと黒砂糖を煎じた汁を飲むとよいと云われているがその効めは詳かでない。

【食用法】煮るより身にする方が殺生毒性が少なく更に干魚にして焼いて食すると中毒も軽減するとのことであるがはつきりしたことはわからない。

【備考】頭に青色絆線なく又骨線上に白色点がない。そのかわり有鱗軟条部下の突出部がある。底面は甚だ巾が広い。黒斑の大部分は側線より下方に延びている。

リ【方言名】カースビ

【產地】糸満

【症状】熱発し頭痛、嘔吐、下痢を伴い手足の関節が痛む。

【療法】ステーキの骨を削つたものと黒砂糖を煎じて飲むとよい。

【食用法】煮るより身にする方が殺生毒性は薄らぐと云われているがはつきりしたことはわからない。

【備考】和名、学名は不明、地方によつて有毒であるものとはいるものがあるらしくこの種が有毒であるときついとののは未満だけである。

ト【方言名】アカアーラ

【產地】糸満

【症状】熱発、嘔吐、下痢を伴い手足の関節が痛む。時に利尿する。

【療法】ステーキの骨を削つたものと黒砂糖を煎じて飲むとよい。粥に醤油を大量に入れて食する。

【備考】和名、学名は不明であるがヤシハマエpinehalus akaraを長崎地方ではアカアラと称している。形態がよく似ているのでひよつとする沖縄で云われているのと同種かもしれない。

キ【方言名】ナキルカマサ、又はシキルカマサ

【和名】ドクカマス

【学名】*Sphoeroides picuda* Bloch & Schneider

【產地】糸満

【症状】熱発、頭痛、嘔吐、下痢、手足の関節炎

【備考】時たま腹器を食した場合に起る。皆山義夫博士の「西洋有毒魚類調査報告」にも東方に於て時々中毒する例があるとのことである。

然し殆ど身は食している種である。

ク【方言名】クルミイバイ

【产地】伊是名

【症状】人に食り海水の症状があるが大体次の通りである。

目眩、下痢、嘔吐。手足の関節が痛み体がだるく水に触れると針で刺されると痛む。夜になると体中痒くて眠れない。

【療法】スートの葉と黒砂糖を煎じて飲む。粥に豚肉を入れて食する。医者はカルシウム注射とブドウ糖に強心剤をまぜて注射する。

【食用法】塩漬干にすると良いと云われているが生と何等変わらない様である。サンソウの枝茎を上に入れると毒が抜けると云うが経験がない。

【備考】ヘタ科魚類であらうが珊瑚をみたいと断定できない。この他の報告は伊是名村一通のみ。

11 【方言名】ニダヤイイバイ

【产地】伊是名、石垣

【症状】目眩、下痢、嘔吐、手足の関節炎、体がだるく水に触れると針で刺されると痛む。夜になると体中痒くて眠れない。

【療法】スートの葉と黒砂糖を煎じて飲む。粥に豚肉を入れて食する。医者はカルシウム注射とブドウ糖に強心剤をまぜて注射する。

【食用法】塩漬干にすると良いと云われているが生と何ら変わらない様である。サンソウの枝茎を上に入れると毒が抜けると云う。

【備考】普通大きさは約2.5cm程度であるが場所により中身するものとしないものがある。

普通東南近海でとれるものはよく中身することが多い。

和名をヤクシメバとしてあつにがマダラハタ *Hpinephelus fuscoguttatus* によく似ている。

12 【方言名】ウージンナジ

【产地】伊是名、久米島仲根、石垣

【症状】頭気がし、下痢、嘔吐、手足の関節が痛む、视力が減退する。

【療法】スートの葉と黒砂糖を煎じて飲む。粥に豚肉を入れて食する。黒砂糖と味噌をまぜて飲む。医者はカルシウム注射とブドウ糖に強心剤を混ぜて注射する。

【食用法】有毒と云ふのがあり毒のあるのを煮た場合皮が堅く焼る（石垣）

生はたせず塩水で洗浄し風乾又は乾燥する（久米島仲根村）

塩漬干にすると良いと云われているが生と何ら変わらない。サンソウの茎を上に入れて飲ると毒が抜けると云うが経験はない。（伊是名）

【備考】伊是名村東沿岸から漁獲するものは俗名を有すると云われ四カ沿岸のものの中身しないものが多いと云われている。赤黒で円い腹鰓がちり大きいものは1.2~1.5kgもある。（久米島仲根村）茶褐色で斑点なし約4種程度、ウツボの稚鱗で多様ある様である。

13 【方言名】ルーグリア

【和名】アイゴ

【学名】*Siganus fuscescens* (Houttuyn)

【产地】伊是名、西表

【症状】下痢、嘔吐、目眩

- 【解説】カルキッシュ生物である。
- 【備考】アイゴと云ふは骨盤部に刺さった場合死むので有毛でも調理では普通に食し、中毒したとの例を聞かなかつた。調度不良ではなく伊豆名村具志川島西方沿岸から漁獲するには中西博ると云われている(伊豆名)。
- 西の方でもさ、い平野(口に大歯に鋒きつたアイゴを食したところが嘔吐、下痢等の原因中毒を起した例があるとのことである。(西の方出身水産高生)
- 11.【方言名】ヒヂサ
- 【原地】伊豆名
- 【症状】激しい下痢と嘔吐で苦しみ死にする。
- 【食用法】皮ついたまぐろ皮をはぎ尾を切り各部を剥して血を出して食すれば中毒しない。
- 【備考】フグの一属であるが食用法には危険がある。
- 12.【方言名】カツーヒヂ(与那城) シルカニヒンヤー(ケフイ)
- 【和名】センニンフグ
- 【学名】*Sphoeroides sceleratus*(Forster)
- 【原地】与那城 ケフイ
- 【症状】吐血して死亡
- 【備考】1960年平成呂英がこれをたべて死亡
- 13.【方言名】ツーニーバイ
- 【原地】牛郎城
- 【症状】下痢、嘔吐
- 【備考】形態がわからぬのが多分ヘタ科魚類ではなかろうかと思われる。
- 14.【方言名】ンナトスピー
- 【原地】八丈島仲里
- 【症状】眼氣がし、手足がだるくなり、失心する事がある。
- 【療法】注射又は砂糖と蜂蜜をませて飲む。
- 【食用法】生は食せず温水でよく洗淨し風乾又は乾燥して食する。
- 【備考】0.6~1.2日程度で尾の前に巣点がある。
ニセクマホシタヌ*Lutjanus fulriflammatus*ではないかと思われる。
- 15.【方言名】アラミーバイ
- 【原地】石垣
- 【症状】嘔吐、下痢、闘熱炎
- 【食用法】有毒のものと無毒のものがあり、普通に食用に供する場合もあるが混角してカマボコに使用する。
- 【備考】ハタ科魚類のアリ(*Hipposideros spinosus* Olivier et Valenciennes)ではないかと思う。重は約1.2日程度。
- 16.【方言名】アサヒヨナー
- 【原地】石垣
- 【症状】嘔吐、下痢、闘熱炎

【食用法】食肉に供するものもあるが脂魚としてカマボコに使用される。

【備考】何科か不明である。約3.0kgの大頭魚でカマボコに使用する時は混る割合を1/10以下にするとのこと。

14.【方言名】センスルー

【和名】ホシナミヘギ

【学名】*Aleutiarus scriptus* Osbeck

【產地】石垣

【症状】嘔吐、下痢、關節炎

【食用法】食用には全然供せず。

【備考】豚等に供した場合直ちに死亡する。約1.8kg程度

15.【方言名】カタバカルコニー

【產地】石垣

【症状】嘔吐、吐血、死亡する率が高い。

【食用法】全然食しない。

【備考】フグの一種で約1.8kg程度

結論

今回は回答が少なく、糸島、与那城、鹿児島、伊是名、久米島仲里、石垣の六地域の有毒魚しかわからずしかも魚種が少なく形態、和名、学名等も不明のものが多い為或いは重複しているものがあるかもしれません。回答されてきたものは全てたべて中毒するいわゆる食毒魚であるが、有毒魚の中には刺すものも含みこれを刺毒魚という。刺すものには魚の外にクツガ類、イセガイ類、ヒトドゲ類もある。

報告された1.8kg及びその径口答で聞込んだものについて食毒魚、劇毒魚、その他の有毒水産生物についてまとめてみると次の如くになる。

食 毒 魚

方言名	和名	学名	產地	症状
アオナ アオナー	オキフニダイ アカドクダルミ 「クゼ」	<i>Lutjanus vaigiensis</i>	糸島、平安座、伊 平城、伊是名、仲 里、石垣東海放 り島嶼	熱発、嘔吐、下痢、關 節炎、脱毛、失心
イナター	ワニダイ	<i>Lutjanus rivulatus</i>	糸島、伊是名、 石垣	熱発、頭痛、嘔吐、下痢 手足の関節炎
アオヤギトビー	ヒセクロボンブレダイ ヒセオオシダイ	<i>Lutjanus fulviflammus</i>	糸島	熱発、頭痛、嘔吐、下痢 関節炎、脱毛
カースビ アカスビ			糸島、宮古	熱発、頭痛、嘔吐、下痢 関節炎
アカアーラ			糸島	熱発、頭痛、嘔吐、下痢 関節炎、時に死亡
ナキルカマサー シキルカマサー	ドクカマス	<i>Sparisoma picum</i>	糸島、宮古	熱発、嘔吐、頭痛、下痢 関節炎

方言名	和名	学名	産地	症状
オルニイバイ			伊是名	目眩、下痢、嘔吐、関節炎 夜になると痒くて眠れない。
エグヤーミイバイ			伊是名、石垣	目眩、下痢、嘔吐、関節炎、疼痛
ウージンナギ			伊是名、仲且、 石垣	発熱を伴い、下痢、嘔吐、 関節炎、体力減退
エーダワア	アイゴ	<i>Siganus fuscescens</i>	伊是名、西表	下痢、嘔吐、目眩
ヒヂサー			伊是名	激しい下痢と嘔吐で苦し み死んでする。
ヌツーヒヂ	センヨンフグ	<i>Sphoeroides aceleratus</i>	与那城	吐血して死亡
ターニイバイ			与那城	下痢、嘔吐
ソナトスピー			仲且	寒気がし手足がだるくなり 気を失う。
アラミーバイ			石垣	嘔吐、下痢、関節炎
アラヒコサヤー			石垣	嘔吐、下痢、関節炎
センスレー	ホシトモベギ	<i>Aleutatherus scriptus</i>	石垣	嘔吐、下痢、関節炎
オタバカルコナー			石垣	死んでする事が多い。
ミミヂヤー			Latjanus sp	熱発、関節炎
ウルクハ			那覇	
アカジン	アカクン	<i>plectropomus truncatus</i>	ケラマ、那覇、 宮古	熱発、嘔吐、下痢、 関節炎
チансアカジン			那覇	熱発、嘔吐、関節炎
イノーアカジン			那覇	熱発、嘔吐、関節炎、 下痢
ナガカラサヤー	ナナメカラス	<i>Sphyraena torquata</i>	英國	熱発、嘔吐、下痢、 関節炎、神経マヒ
ナガジューアカジン	バラハタ	<i>Variola louti</i>	伊江、那覇	熱発、嘔吐、下痢、 関節炎、頭痛
イングランダリミ	バラヘム	<i>Ruvettus pretiosus</i>	那覇、ケラマ、 石垣	肛門より血糞のものが出 る。
ブーナー	サバクク	<i>Lagocephalus lunaris</i>	那覇、ケラマ、 石垣	嘔吐、口唇、指脛の発赤 マヒ、歩行困難、舌根麻痺 呼吸困難、死亡
サイクニーブーナー	コモソング	<i>Sphoeroides alaopiumbus</i>	那覇、ケラマ、 石垣	
ブーナー	ヨコイマヅグ	<i>Tetraodon hispida</i>	那覇 ケラマ、 石垣	

なお食魚毒の摂法としては各地とも似かよつているのでまとめてみた。

1. スーサ（水中眼鏡を作る木）の薪又は幹を削つたものと黒砂糖を煎じて飲む。
2. 桐に豚肉を大量に入れて食する。（多分下痢代用としてであろう。）
3. オルシウム、ブドウ酒、苦心酒の注射をする。
4. 黒砂糖と味噌をまぜて飲む。（毒返しといつて屏る）

刺 魚

方言名	和名	学名	産地	状状
イニーグワア	アイゴ	<i>Siganus fuscus</i>	全島	脊髄神にさされると激しい疼痛を感じる。しかし大したことはない。
カーニー			全島	同上
イノーハニイユ	ミノカサゴ	<i>Pterois lunulata</i>	〃	脊髄神にさされると激しい疼痛を感じる。失心する人もある。
アーフア	オニオコゼ	<i>Inimicus jaegeri</i>	〃	脊髄神にさされると激しい疼痛をうけ真風にほれかかる。
アーフア	オニダルマオコビ	<i>Synanceia verrucosa</i>	〃	脊髄神にさされると皮下の毛細血管が流れ激しい疼痛をうけ死ぬ時もある。
クーガイユ クーガイユ	ゴンズイ	<i>Plotosus anguillaris</i>	〃	胸椎神に刺されると激しい疼痛をうける。
カマンタ	エイ	<i>Dasyatis akajei</i>		尾部の神に刺されると激しい疼痛を感じ失心する人もあるとのこと

牙鈎の治療

割合を受けた時の治療方法には色々ある。南洋の住民は刺されると直ちに患部を切開して洗浄するという一般療法としては簡便に石炭酸を注射する方法や、アセトアモニア水で拭き方法等が行なわれている。

成人人はトビエイの利口を受けて死ぬ程舌筋を味わつたが濃いアオルマリン溶液を注射したところ、直ちに痛みが止り、傷も早く治つたそうである。ニバシス博士は過マンガン酸加温の5%溶液を歯肉傷口へ注射すると舌頭は止み、傷口もすぐ治ると称している。

伊達名村水産技術員木古洋県氏が胸に毒を有する魚に刺された場合の治療法を三番に経験した方法を記す。

右手を刺されたら右手の親指、左手を刺されたら左手の拇指、（足の場合も同様）の第一関節外側部の真横中央部一ヶ所にお灸をする。その場合一灸で痛みが止らない場合はその附近を少々位置をかえてみると四、五灸では大体痛みが止む。

その他の有毒水産物

方言名	和名	学名	产地	症状その他
イーラー	アラタラヂ	<i>Dactyloptena pacifica</i>	全島	柱手に触れると発疹し火に焼かれる様な痛みを感じる。時に頭痛をだす人がいる。
イイチニーグワア	カツアノエボシ	<i>Physalia physalis</i>	〃	

方言名	和名	学名	产地	症状その他
イーラー	アンドンクラゲ	<i>Charybdea rastonii</i>	全島	
ンナグワア	アンボイナ	<i>Gastridium geographus</i>	#	る邊にいイ “井つるモ こがな”ガ れ管がこい にをつの 周囲で矢掛 きつい舌は れてての國 で矢 “もの 死のかと様 ん先むのに だか力方矢 例ら”での も近海等形 あ刺殺がを るさか得し “れち直て
ンナグワア	クロアンボイナ	<i>Gastridium (Turi paria) tulipa</i>	#	
ンナグワア	ニシキミナン	<i>Dendroconus striatus</i>	#	
ンナグワア	アボイモ	<i>Darioconus (Regiconus) sulicus</i>	#	
ンナグワア	タガヤサンミナシ	<i>Darioconus textile</i>	#	
トーガチチヤー チミトガチナヤー	オニヒトデ	<i>Acanthaster planci</i>	#	頭が折込むと熱発し疼痛が 激しく空間することがある なおその周辺は真黒くなり 二日後から化膿してくれる。
ガチナヤー	ガンガゼ	<i>Diadema setosum</i>	#	



所感

有毒魚と一緒に言つてもなかなか避かしい。地域による違いがある為である。漁師はこの地域を毒ガニ或は毒草を食する魚であるといつているが、奥つこんで聞くと毒ガニ、毒草というものが頗然としてくる。今の所学界でもその原因を追求中であるがはつきりしたことはわからない。

調査書を出したところが香江漁港から平瀬港地で有毒魚だと云われているヒンガーナガジューク（バラハタ、*Variola louti*）を寄贈して貰いた。そこで筋肉、肝臓、消化管、心臓。肝臓の各部に分けこれらを生、煮熟、油あげ、塩臓の各種調理法でもつて二十日トズミを使って実験したところが何らの変化もみられたかった。ネズミが喰つて大丈夫だから我々人間様でも大丈夫だろうと試食したところが何ら異常は起らなかつた。この様に中毒魚として取り扱われているものが、それでなかつたりする。この魚は時期的な相違か、大きさによるものか、産卵の遅い上つて有毒か無毒かまだ判然としないが研究すればするほど興味がわく。

一応これで確証にはどういつた有容魚があるかといつたことがわかつたが今度は回答が少なく甚だ残念であった。特に宮古と大東から報告がこないのに淋しい。今からでも遅くはないから回答してもらいたいものである。なお今後は実験に参りたいので各地で有毒魚が獲れた場合連絡して戴きたい。

参考文献

- | | | | |
|--------|---------------|--------|-------------------|
| 柏山義夫著 | 南洋有毒魚類調査報告 | 松原基代松著 | 魚の更づき習性
(水産講座) |
| 松原基代松著 | 魚類の形態と分布 | 浦原邦治著 | 原色日本魚類図鑑 |
| 北陸鉄道 | 原色動物図鑑(水棲動物編) | 田中正雄著 | 日本魚類図鑑 |
| 田中正雄著 | 日本魚類図鑑 | | |
| | 有田魚類一千種 | | |